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Я. Гилинский, Н. Проскурнина 

 

НЕМНОГО О МНОГИХ 

 

Сегодняшний я - в значительной степени результат встреч, общений, 

сотрудничества с многочисленными зарубежными коллегами. Да, конечно, в 

первую очередь с отечественными, но кто сегодня не знает или забыл 

академика В.Н. Кудрявцева, профессоров А.М. Яковлева, А.Б. Сахарова, А.И. 

Долгову, Н.Ф. Кузнецову, Н.В. Щедрина. Кто не знает ныне здравствующих и 

плодотворно работающих профессоров В.В. Лунеева, М.М. Бабаева, Н.А. 

Лопашенко, И.Я. Казаченко, А.Л. Репецкую, В.А. Номоконова, Э.Ф. 

Побегайло, Е.Н. Рахманову, Д.А. Шестакова, В.Е.  Квашиса и многих, многих 

других.  

А вот зарубежные наши коллеги могут оказаться забытыми. Мне бы этого 

не хотелось. Потому я попробую вспомнить и сказать пару слов о многих из 

них. Конечно, не о всех. Многих знал, перебрасывались парой слов. Но каких-

то знаковых событий не происходило. Почти все встречи, как за рубежом, так 

и в России, в Ленинграде / Санкт-Петербурге проходили при активном участии 

Наташи – Н. Проскурниной, которая заслуженно является соавтором этого 

текста, активно дополняющая и уточняющая вспоминаемое мною.  

 

В 1991 г. меня пригласил на конференцию аболиционистов (ICOPA – 

International Conference On Penal Abolition) в г. Блумингтон (США) ранее не 

известный мне проф. Harold Pepinsky. Лишь позднее я узнал, что Pepinsky - 

один из основателей «миротворческой криминологии» («peacemaking 

criminology»). Напомню, только в 1990 г. меня впервые, благодаря 

«Перестройке» М. Горбачева, выпустили в «капстрану» (Швецию). А это – 

США! Как узнал Пепински обо мне – понятия не имею. Лететь было, 

разумеется, не на что… Пепински понимал это и организовал нам с коллегой 
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В. Афанасьевым перелет Санкт-Петербург - Нью-Йорк – Индианаполис и 

переезд из Индианаполиса в Блумингтон, равно как проживание и питание и 

обратную дорогу «за счет принимающей стороны». Надо сказать, что все 

первые годы после ликвидации страшного СССР и образования РФ мы, нищая 

советская профессура, только и могли участвовать в международных 

конгрессах-конференциях-семинарах «за счет принимающей стороны». 

Зарубежные коллеги понимали это и искренне интересуясь происходящим в 

новой России, принимали нас за счет своих университетов и фондов.  

 

Harold Pepinsky 
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(Вообще международное сотрудничество коллег по специальности – 

обычное, нормальное явление, не известное в страшном СССР и вызывающее 

подозрение (!) в современной России… Докатились…).   

Пепински подарил нам с В. Афанасьевым по своей книге, забегал к нам 

«в гости», где мы опробовали с ним привезенную из России «Russian Vodka» - 

все, что мы могли привезти в подарок… Сводил нас к одной американской 

бомжихе, матери многочисленных детей от не менее многочисленных отцов, 

чтобы продемонстрировать сложности и американского бытия… Позднее мы 

бывали вместе с Пепинским (но уже без Афанасьева) на конференциях  ICOPA 

в Барселоне (1995) и Окленде (Новая Зеландия, 1997). Пепински свободно 

владел многочисленными языками, свозил нас в Окленде к маори, а будучи 

ведущим одной из научных сессий, исполнил вначале, сыграв на гитаре, 

блатную песню (на чистом английском). Вместе лазали на потухший вулкан 

на одном из островов вблизи Окленда. 

После многолетнего перерыва мы списались с Халом по электронной 

почте и иногда обмениваемся письмами. А сейчас еще и друзья в Фейсбуке…  
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Халл опять с гитарой! 

 

Prof. Kauko Aromaa – наш финский «сосед». Многие годы возглавлял 

Институт криминологии ООН в Хельсинки. К сожалению, в 2019 г. его не 

стало.   

С Кауко встречались множество раз. Он бывал у нас в Питере, где мы 

довольно подробно обсуждали криминальные проблемы обеих стран. 

Встречались почти на всех конференциях Европейского криминологического 

общества (European Society of Criminology – ESC), на наших Балтийских 
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криминологических семинарах / конференциях.  Всегда улыбался, часто 

шутил, серьезно обсуждал наши общие проблемы. Под его редакцией 

выходили многочисленные статистические сборники по преступности в 

странах Европы. Мои работы по криминологии немыслимы без ссылок на эти 

труды. 

 

С Кауко в Лозанне (2001) 
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С Кауко (Эдинбург, 2008) 

 

Еще один финский сосед -   Voldemar Melanko.  Много лет был 

директором «Института СССР / России» в Хельсинки. Организовывал 

различные конференции, бывал неоднократно у нас в Санкт-Петербурге, а мы 

с Наташей у него в Хельсинки. Для финских переводчиков организовал 

семинар, на котором я «обучал» их блатной фене, а проф. Гасан Гусейнов – 

русскому мату. Должны же переводчики правильно переводить с русского на 

финский и наоборот некоторые особенности русского языка… (Кстати, я как-

то помог нашей переводчице с французского по части перевода фени). 



7 
 

 

С В. Меланко, Тампере, 2000. 

 

И еще один замечательный финский коллега – Prof. Jussi Simpura.  

Работая в Национальном институте здоровья (Хельсинки) и занимаясь 

проблемами алкоголизма и наркопотребления, Prof. Jussi Simpura решил 

провести международное исследование девиантных проявлений 

(преступность, пьянство и др.) во всех странах Балтийского региона!  

Первое заседание оргкомитета проходило в Санкт-Петербурге. 

Исследование по единым методикам осуществлялось в Финляндии, России 

(Санкт-Петербурге), Дании, Швеции, Польше, Германии, Эстонии, Латвии, 

Литве. Оно длилось несколько лет (с 1992 г.), каждый год – новые компоненты 

(анализ статистики, контент-анализ прессы, фокус-группы и др.), 

обсуждаемые поочередно в Санкт-Петербурге, Копенгагене, Варшаве, 

немецком городе на Балтийском море (увы, забыл название! Старость…). 

Результаты этого уникального исследования опубликованы в четырех томах.  
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Профессор Jussi Simpura, Хельсинки 
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Один из ведущих криминологов Финляндии и Европы – проф. Tapio 

Lappi-Seppäla. Активный участник всех Европейских криминологических 

конференций, конференций International Penal and Penitentiary Foundation 

(IPPF).  

На пленарном заседании последней из состоявшихся на сегодня 

Европейских конференций в Генте (2019) T. Lappi-Seppäla, выступая за   

либерализацию условий отбывания наказания в виде лишения свободы, 

продемонстрировал в своей презентации фотографию норвежской тюрьмы на 

острове Бастой для особо опасных преступников, которую я демонстрирую 

студентам. После его доклада я рассказал об этом Lappi-Seppäla, и мы 

посмеялись по этому поводу.  

 

 

Норвежская тюрьма для особо опасных преступников 

http://bigpicture.ru/?p=624429
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Prof. T. Lappi-Seppäla с докладом на конференции IPPF (Хельсинки, 2016) 
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C T. Lappi-Seppäla и Анной Маркиной (Эстония) в Генте, 2019. 
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В 1992 г. я как-то случайно попал на конференцию в Санкт-Петербурге, 

организованную, кажется нашим СПб ГУ совместно с John Jay College of 

Criminal Justice (New York). Я выступил с каким-то небольшим докладом, и 

совершенно неожиданно был приглашен в 1994 г. в Нью-Йорк на очередное 

биеннале John Jay College его президентом Геральдом Линчем (Gerald Lynch).  

С тех пор я участвовал во всех биеннале, организуемых Г. Линчем (в Нью-

Йорке, Дублине, Будапеште, Болонье, Лондоне, Бухаресте). Линч всегда 

выносил мой доклад на пленарное заседание, что мне с моим original English 

было не просто. Правда, участники конференций были очень радушно 

настроены и лишь подбодряли меня (OK, Yakov!).  Неизменной помощницей 

Г. Линча была Roberta Blotner. А постоянным соучастником – проф. Сергей 

Цыцарев, наш питерский профессор психологии, давно сменивший страну 

проживания на США и работающий в Нью-Йорке.  

 

 

Я. Гилинский, С. Цыцарев, Г. Линч (Будапешт, 1998) 
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Г. Линч и Наташа (Лондон, 2002) 

 

В Бухаресте (2004) на последнем биеннале перед уходом Г. Линча на пенсию, мы  

с Наташей вручаем ему небольшие российские сувениры. 



14 
 

 

 

Вторая слева Roberta Blotner, вторая справа Prof. Lidia Rosner (Лондон,2002) 

 

Мне неоднократно приходилось писать (от моих мемуаров «Я в Мире, 

Мир во мне» до Фейсбука), что моя работа (по три месяца раз в 2-3 года) в 

библиотеке Max-Planck-Institut für ausländisches und internationales Strafrecht (г. 

Фрайбург, Германия) имела решающее значение в становлении меня как 

ученого. В этом институте я познакомился с мировой криминологической 

литературой и с коллегами из разных стран, от Греции и Великобритании до 

Канады и США. (В основном благодаря MPI у меня использованы в моей 

«Криминологии» 272 иностранных источника и в «Девиантологии» - 290). 

Первое мое пришествие в Max-Planck-Institut произошло благодаря Dr. 

Siegfried Lamich, который непонятным путем разыскал меня и проф. Д. 

Шестакова в Санкт-Петербурге и организовал нашу первую поездку в 1992 г. 

во Фрайбург.   
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Слева проф. Louise Shelley (США), справа Dr. Siegfried Lammich (ФРГ).  

Фрайбург, 2003 

 

Мы подружились с Ляммихом и его семьей, часто бывали у них в гостях, 

а когда мне понадобилось по делам в Кёльн, Ляммих свозил меня туда на 

машине (скорость 230 км/час по Autobahn). К сожалению, Зигфрида уже нет в 

живых…  
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На крыше Max-Planck-Institut.  Слева Зигфрид Ляммих, справа грузинский коллега 

  (Фрайбург, 2002) 

 

 

В 2012 г. мы с Prof. Helmut Kury и коллегами чашкой кофе в кафе на 

крыше Max-Planck-Institut отметили двадцатилетие моего первого пребывания 

в нем.  

Вообще же с проф. Х. Кури мы сотрудничаем много лет (десятилетий!), 

он частый посетитель Санкт-Петербурга, участник наших Балтийских 

криминологических конференций, конференций Европейского 

криминологического общества (ESC), заседаний Санкт-Петербургского 

криминологического клуба. А последний раз (надеюсь, далеко не последний) 

вместе участвовали в конференции в Ново-Полоцке (Беларусь). 
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Слева проф. Х. Кури. На крыше Max-Planck-Institut (Фрайбург, 2012) 
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Докладчик проф. H. Kury (Ново-Полоцк, 2018) 
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Вообще совместные конференции, исследования, лекции с немецкими 

коллегами стали нормой с начала 1990-х. 

Prof. Klaus Sessar стал постоянным участником научных мероприятий в 

Санкт-Петербурге, а мы принимали участие в его задумках: серия 

конференций в Будапеште в Институте криминологии и криминалистике, 

руководимом проф. Ferenz Irk (о нем подробнее ниже), летняя школа 

студентов в  Эрфурте  с моим участием и др. Бывали мы и дома в гостях – мы 

у Klaus Sessar в Гамбурге, он у нас в Петербурге.   

 

Антон Петровский (Ставрополь), Klaus Sessar и Наташа (Прага, 2014) 



20 
 

 

Справа Klaus Sessar (Льеж, 2010) 

 

 

Prof. Hans-Jürgen Kerner – один из крупнейших современных 

криминологов Германии. Непременный участник Европейских 

криминологических конференций. Одна из необычных заслуг проф. Кернера 

– постоянная рассылка коллегам всех сведений о предстоящих конференциях, 

семинарах, сборниках документов, книг. Такую последнюю рассылку я 

получил пять дней назад – 29 декабря 2020 года.  
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С Prof. Hans-Jürgen Kerner (Мюнстер, 2016) 
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Дискуссия с проф. Кернером (Любляны, 2009) 

 

 

Prof. Frietz Sack также один из известных немецких криминологов. В 

Германии есть премия его имени по криминологии. Мы довольно тесно 

сотрудничали с Ф. Заком. Он бывал в Санкт-Петербурге и даже однажды 

присутствовал – по моему приглашению – на экзамене студентов по 

криминологии. Хорошо, что Фриц не знает русского языка… Между тем его 

работы есть и на русском языке – заслуга В. Гольберта, несколько лет 

работавшего в Германии под руководством Ф. Зака. К великому сожалению и 

Валентна Гольберта нет среди нас…  
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Крайний справа проф. Фриц Зак, справа от меня В. Гольберт, второй слева  

проф. Х. Кури (Санкт-Петербург, 2004). 
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Проф. Фриц Зак и М. Русакова (Санкт-Петербург, 1995) 

 

 

Немецкий Prof. Frieder Dünkel – активный участник Европейских 

криминологических конференций. Бывал и у нас в Санкт-Петербурге. 

Посидели как-то с ним, его женой и его коллегами 6 июня (день рождения А.С. 

Пушкина) в Пушкинском кафе на Невском проспекте… За пару-тройку часов 

обговорили все проблемы современной криминологии. 
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Prof. Frieder Dünkel (Вильнюс, 2014) 
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С проф. Dünkel в Вильнюсе (2014) 

 

С Prof. Johannes Feest мы познакомились… в горах в стране басков, где 

Feest возглавлял один из ооновских институтов в г. Онати. Позднее, 

вернувшись в «свой» Бремен, Feest пригласил меня с лекцией, которую я и 

прочитал (на чистом немецком…).  Затем мы неоднократно встречались с 

Йоганнесом на различных конференциях, а в 2012 г. он с женой и товарищем 

был у нас дома в Петербурге, где мы вдоволь наговорились на смеси 

немецкого с русским (которым немного владел его товарищ). Придя к нам в 
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гости, немцы, посмотрев на одну из книжных полок, засмеялись. А я и забыл, 

что на полке стоит немецкая открытка с надписью «Alles Scheisse!» - одно из 

распространенных особенно среди молодежи ругательств (типа «все 

дерьмо!»).  

 

 

С проф. Johannes Feest (Дублин, 2011) 
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Йоганнес с женой у нас в Санкт-Петербурге (2012) 

 

Во Фрайбурге же мы познакомились с Dr. Letizia Paoli. Она очень активно 

выступает на Европейских криминологических конференциях (в 2019 г. на 19-

ой конференции в Генте у нее было четыре доклада), проводит эмпирические 

исследования, инициирует издание коллективных трудов по криминологии 

(одна из таких коллективных монографий с моим участием - по 

организованной преступности). Несколько лет тому назад, проводя 

исследование наркопотребления и наркотрафика, она некоторое время 

работала в Санкт-Петербурге, побывав и у Наташи (я в это время где-то был 

за рубежом). В результате – ее монография о наркотиках. Сейчас Letizia Paoli 

работает в Бельгии. Как-то так повелось, что встречаясь мы обнимаемся и даже 

целуемся…     
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С Летицией Паоли (Фрайбург, 2003) 
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С  

С Летицией Паоли (Гент, 2019) 
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Один из крупнейших немецких криминологов – Prof. Hans Joachim 

Schneider. Мы познакомились также на одной из Европейских 

криминологических конференциях, в которых проф. Шнайдер участвовал до 

конца жизни. Но наше знакомство выходило за рамки этих конференций. Так, 

я был приглашен домой к Шнайдеру в Мюнстере, где он с женой угощали меня 

картофелем, приготовленном на каком-то металлическом механизме, 

вошедшем тогда в моду в Германии. Поскольку я только что вернулся из 

Мюнхена, я заговорил со Шнайдером на «чистом баварском», активно смягчая 

согласные. Шнайдер строго поправил меня: - их (ich), а не ихь, München, а не 

Münich! 

Проф. Шнайдер известен и российским криминологом, поскольку его 

«Криминология» издана и на русском языке (М., 1994).  Правда она 

насчитывает «всего» 502 страницы, тогда как его «Kriminologie» (Berlin – New 

York, 1987) – 970 страниц! (И на ней надпись: «Herrn Kollegen Jakov Gilinskij… 

Münster, der 21.10.1992. Hans Joachim Schneider»). 

 

              Prof. Hans Joachim Schneider 
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Воспоминания о немецких коллегах было бы явно неполно без известных 

мне директоров Max-Planck-Institut für ausländisches und internationales 

Strafrecht (Freiburg-in-Breisgau).  

Prof. Hans-Heinrich Jescheck – первый директор Института. Когда я 

прибыл в 1992 г. в Институт, проф. Йешек был уже в отставке. Но за ним 

сохранялся его кабинет и пол секретарши (бывшая секретарь Йешека работала 

и у него, и выполняла другие обязанности в Институте). По традиции вновь 

прибывшего в Институт ждала аудиенция с Йешеком. Прием у него для меня 

был назначен в 9-00. Я явился за пять минут и без одной минуты 9 час. спросил 

у секретарши: - Я могу войти? – Nein, nein! - воскликнула секретарша. – Eine 

Minute! Прошла одна минута, дверь кабинета открылась и проф. Йешек 

пригласил меня войти. Так я понял, что такое немецкий Termin (точное место 

и время встречи) и Ordnung (порядок)!  

 

 

Prof. Hans-Heinrich Jescheck 
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Проф. Йешек обращался ко мне с большим уважением. Говорил медленно 

и четко, понимая, что я – не носитель немецкого языка. Мне говорить с ним 

было легко (в отличие от тех немцев, которые говорят быстро, глотая буквы, 

не считаясь с языковыми возможностями иностранца).  Во время нашей 

беседы по существу моего пребывания в Институте, Йешек спросил меня, где 

я был во время войны. Я сказал, что в Ленинграде. – Всю войну? Спросил он. 

– Да, ответил я. И тут Йешек изменился в лице. Он побледнел, замолчал, глаза 

его устремились куда-то в пустоту. Лишь через несколько минут он справился 

с собой и продолжил разговор. Дальше – мои предположения. Х.-Х. Йешек во 

время войны был офицером немецкой армии. Он был награжден Рыцарским 

большим Крестом. И он, очевидно, представил, как он бомбит Ленинград, а 

внизу, под самолетом мальчишка, который сейчас, выжив, стоит перед ним…  

Я в следующей свой приезд опять долго беседовал с Йешеком. Он 

подарил мне свой очередной Комментарий к уголовному кодексу ФРГ с 

дарственной надписью («Herrn Professor Jakov Gilinskiy mit guten Wünschen für 

den Aufenthah in Freiburg»). И потом я неоднократно встречался с проф. 

Йешеком, бывая во Фрайбурге.  

Кто знал тогда, что я в 2017-2020 годах буду часто ссылаться на 

опубликованное в одном из Комментариев предложение Prof. Hans-Heinrich 

Jescheck отменить уголовный закон, как противоречащий правам и свободам 

граждан! 

 

Другой директор Института Prof. Günther Kaiser говорил с обитателями 

Института быстро, по-немецки резко и потому не всегда понятно для меня… 

Но зато какой культпоход со своим участием он организовал для нас! Мы 

ездили-ходили по окрестным деревням, лазали по Schwartzwald. В какой-то 

деревне попали на выставку сыров (диаметром от нескольких сантиметров до 
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нескольких метров!). Кайзер в свои преклонные годы шел быстро, легко 

поднимаясь в гору. Мы, тогда еще почти молодые, еле поспевали за ним.   

 

Проф. Günther Kaiser   
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Ну, и конечно же, директор Института Prof. Hans-Jörg Albrecht, с 

которым мы постоянно встречались и в Институте, и на международных 

конференциях, и в Санкт-Петербурге. Именно благодаря Х.-Й. Альбрехту я 

имел возможность в 2012, 2016 гг. поработать в библиотеке Института, уже не 

будучи по возрасту официальным грантополучателем.  

 

 

Проф. Hans-Jörg Albrecht 
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С проф. Альбрехтом (Порто, Португалия, 2015) 

 

 

О Prof. Mary McAuley (Великобритания) особый разговор. Прекрасно 

владея русским языком Мэри Маколи многие годы возглавляла российское 

отделение Фонда Форда. Мэри интересовалась нашими криминологическими 

проблемами, и мы достаточно часто обсуждали их с ней. Огромное 

международное исследование «Полиция и население» было задумано Мэри и 

осуществлено в течение четырех лет. Результаты были опубликованы на 

русском и английском языках. Инструментарий отрабатывался нами 

совместно с Vera Institute of Justice (New York). Результаты исследования 

обсуждались в Санкт-Петербурге и в Сантьяго-де-Чили. Позднее Мэри 
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Маколи, изучив проблему воспитательных колоний в России, опубликовала 

свою книгу «Дети в тюрьме» (М., 2008).   

Встречались мы с Мэри как в Санкт-Петербурге (чаще), так и в Лондоне. 

Она бывала у нас дома, мы у нее в Лондоне. Она же сводила нас на экскурсию 

в знаменитую Лондонскую библиотеку, где в свое время работали и К. Маркс, 

и В. Ленин…  

 

 

С Мэри Маколи (Санкт-Петербург) 
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С Мэри Маколи в Лондонской библиотеке (Лондон, 2002) 
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Однажды к нам обратился Prof. Michael Bloor (Великобритания) с 

предложением поучаствовать в проводимом им с коллегами исследовании 

добросовестности «умного регулирования» глобализированного судоходства.  

Мы взялись за это исследование, я договаривался о деталях исследования с 

капитаном торгового порта Санкт-Петербурга, сотрудники нашего сектора СИ 

РАН работали в порту. По независящим от нас причинам исследование было 

закончено досрочно, однако результаты были опубликованы в 2006 г. в 

коллективной статье в журнале «Social and Legal Studies». Bloor много бывал 

у нас в Санкт-Петербурге, оказался весьма компанейским человеком и он до 

сих пор шлет мне журналы, издаваемые его институтом. 

 

Слева Prof. M. Bloor у нас дома (Санкт-Петербург) 
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Многие годы криминологию в Словении возглавляла Prof. Alenka 

Shelich. Она была постоянным участником Европейских конференций и 

однажды организовала прекрасную конференцию на прекраснейшем озере 

Блед в Словении! Все участники этой конференции запомнили ее на всю 

жизнь. 

 

Проф. Аленка Шелих (Любляны, 2009) 
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Озеро Блед (Словения) 

 

 

После ухода Аленки на пенсию лидером криминологии Словении и не 

только стал Prof. Gorazd Mesko. Он не только постоянный участник 

Европейских криминологических конференций, но и был президентом 

Европейского криминологического общества. Горазд старается не пропустить 

конференции в Санкт-Петербурге и Москве.   
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Gorazd Mesko выступает с докладом в Москве (2017) 
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Горазд Мешко (слева) на Балтийской криминологической конференции 

 в Санкт-Петербурге (2019) 

 

Prof. Michael Levi (Великобритания) постоянный участник Европейских 

криминологических конференций. Его доклады всегда интересны по 

содержанию и блестящи по форме. С неизменным юмором. А раньше еще 

были с неповторимым смехом… Первые годы я только с интересом его 

слушал. Позднее мы познакомились и иногда общались в перерывах. «Мы» 

это и Наташа. 
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С Prof. Michael Levi (Сараево, 2018) 
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С Prof. Michael Levi (Гент, 2019) 
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Давно познакомилиcь с Prof. Dina Siegel-Rozenblit (Нидерланды). 

Вообще-то Дина когда-то жила в Молдавии, но она давно – гражданка 

Нидерландов и работала профессором сперва в Амстердаме, теперь в Утрехте.  

Конечно, встречаемся постоянно на Европейских криминологических 

конференциях, но и в Санкт-Петербурге. По инициативе Dina Siegel я 

выступал в Свободном Университете в Амстердаме и в Академии полиции 

Нидерландов. Дина привозила студентов в Санкт-Петербург, где мы читали 

им лекции.  

Дина с проф. Wing Lo (о нем подробнее ниже) организовала конференцию 

в Гонконге (материалы конференции с моей и Дининой статье опубликованы). 

Недавно, благодаря Дине, мое большое интервью опубликовано на 

чистом голландском языке.  

 

C Prof Dina Siegel в Будапеште, 2013 
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Проф. Дина Зигель, Амстердам, 2002 

 

 

С Prof. Dilip Das (США) мы познакомились, если я не ошибаюсь, во 

Фрайбурге, в MPI.  Наше знакомство быстро переросло в товарищеские 

отношения. Дилип организовал ежегодные международные полицейские 

конференции, в которых я (один или с Наташей) неоднократно принимал 

участие (Вена, Анталия и др.). А Дилип часто участвовал в Европейских 

криминологических конференциях. Дилип Дас создатель и главный редактор 

журнала «Police Practice and Research. An International Journal» членом 

редколлегии стал я и неоднократно публиковался в этом журнале.  
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С Prof. Dilip Das (Тюбинген, 2006) 

 

 

Слева Dilip Das, в центре Dina Siegel (Амстердам, 2004) 
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С Дилип Дас, Барселона, 2008 

 

Довольно неожиданно возникли наши дружеские отношения с Prof. 

Wesley Skogan (США, Чикаго). В. Скоган один из представителей 

современной Чикагской школы в криминологии. Именно он был инициатором 

международного исследования «Полиция и население», осуществленное 

благодаря Мэри Маколи и Фонда Форда. Тогда Скоган прилетал к нам в 

Санкт-Петербург. Высокого роста, вежливый, скромный он неоднократно 

участвовал в европейских конференциях, а также в Кобэ на Мировом 

криминологическом Конгрессе. Он должен был выступать на сессии, 

руководителем которой оказался я (по просьбе японского организатора 

Конгресса проф. Миядзавы). Я, конечно, предложил Скогану поменяться 

ролями – он председатель, я один из докладчиков. - Нет, нет, нет! Сказал 

Скоган, - Вы руководите сессией. Так мне пришлось предоставлять слово 

профессору Wesley Skogan. 
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Prof. Wesley Skogan выступает с докладом в Кобэ (2011) 
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Prof W. Skogan, неизменный участник Европейских и Балтийских конференций,  

представитель Американского общества криминологов Dr. Cries (Гент, 2019) 
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В 2017 г. мы с Наташей получили приглашение в Гонконг на 

конференцию, посвященную организованной преступности. Инициатор – зав. 

кафедрой уголовного права Гонконгского университета Prof. Wing Lo 

совместно с Диной Зигель (Нидерланды) решили проследить современную 

оргпреступность по «шелковому пути». В конференции участвовали 

представители Гонконга, Китая, Казахстана, России, Литвы, Чехии, Польши, 

Нидерландов («шелковый путь»).  

После конференции, перезнакомившись со всеми нами, Wing Lo начал 

принимать участие в конференциях в Сараево, Вильнюсе, в Санкт-Петербурге. 

 

 

Prof. Wing Lo в Санкт-Петербурге, 2019 
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С Prof. Wing Lo в Сараево, 2018 

 

 

 

Нет континента, где не существовала бы и не развивалась криминология. 

Достойным представителем Австралии является Prof. Rick Sarre. Мы давно 

познакомились на какой-то конференции. Rick узнав, откуда мы, каждый раз 

здоровается на чисто русском языке: - Здравствуйте! Как поживаете?  Один 

раз, забыв имя Наташи, сказал: - Минуточку! Посмотрел в смартфон и 

воскликнул: Наталия! Значит мы у него в смартфоне сидим! 
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 Уже дважды Рик дарил мне свои книги, а я ему свой последний 

англоязычный сборник моих статей («Deviance, Crime and Social Control in the 

Contemporary World», 2018) подарил в Сараево (2018).  

 

 

Rick с семьей в Барселоне, 2008  

 

Последнее время Рик нередко прилетает в Европу с женой, а то и со всей 

семьей. Мы не встречались лично только с одним членом семьи Rick Sarre – с 

его собакой, которая является главным редактором семейной газеты - Doug the 

Dog. Последний предновогодний номер мы получили от Rick and Dog 24 

декабря.  
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С Prof. Rick Sarre в Бильбао, 2012 
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По дороге на корт Rick увидел нас и бросился здороваться (Краков, 2005) 
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С начальником криминальной полиции Вены, генералом Dr. Maximilian 

Edelbacher (Австрия) познакомились давно. По инициативе Макса сделали 

коллективную монографию «Organisierte Kriminalität in Europa» (Wien, 1998). 

Макс устроил презентацию книги в Вене, пригласив меня и Наташу. Он же 

организовал мое ознакомление с Венской полицией, а нас с Наташей с 

ведомственным музеем.  

 

 

С Max Edelbacher в кабинете начальника криминальной полиции Вены, 1999. 

 

Неоднократно вместе участвовали в полицейских симпозиумах Дилипа 

Даса, в Европейских криминологических конференциях. Были знакомы 

семьями. 

А в 2018 г. Макс с женой приехали в Санкт-Петербург, что мы конечно и 

отметили.  
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Санкт-Петербург, 2018 

 

 

Австрийская полиция «полюбила» меня. Делегация австрийских 

полицейских приезжала в Санкт-Петербургский Университет МВД, а потом 

приехали для встречи со мной в РГПУ им. А.И. Герцена. Позднее я был 

приглашен с докладом на всеавстрийскую полицейскую конференцию, 

проходившую в Австрийских Альпах. Всюду моим личным «куратором» был 

начальник полиции Инсбрука полковник Heinz Dorn, говорящий по-русски.  

Мы встречались с Herr Dorn в Вене, в Альпах, в Санкт-Петербурге. Пару 

недель тому назад получил от него поздравление с наступающим Новым 

годом. 
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Крайний справа Heinz Dorn, Вена, 2000 (слева от меня жена Макса Эдельбахера) 

 

 

С Heinz Dorn у нас дома в Санкт-Петербурге, 2001 
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С Prof. Ulla Bondeson я познакомился еще в 1983 г. благодаря 

международной конференции, организованной в Москве академиком В.Н. 

Кудрявцевым. С тех пор мы неоднократно встречались и беседовали на 

конференциях в Санкт-Петербурге, Стокгольме и других городах. Будучи уже 

пожилой, Улла всегда прекрасно одевалась, ходила на высоких каблуках, ни 

малейшего намека на возраст. Она была крупнейшим специалистом по 

преступности в Скандинавских странах. Вот и сейчас листаю две ее толстые 

книги «Nordic Moral Climates. Value Continuities and Discontinuities in Denmark, 

Finland, Norway, and Sweden» (2003) и «Crime and Justice in Scandinavia» (2005, 

540 с.) с дарственной надписью «To Jakov Gilinskiy». А в 1990 г. на 

конференции под Стокгольмом (куда меня впервые выпустили после 

советского «железного занавеса») именно она задавала мне больше всего 

вопросов, как устно, так и письменно, пересылая мне записки (мы сидели 

напротив друг другу). Я тогда только-только осваивал английский и мне 

приходилось нелегко… К сожалению, и Уллы давно нет в живых… Она была 

на три года младше меня… 
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Prof. Ulla Bondeson и чешские коллеги (Стокгольм, 2007) 

 

С Prof. Ulla Bondeson (Лозанна, 2001) 
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С Prof. Monika Platek (Польша) я познакомился в 1991 г. в Блумингтоне 

на конференции ICOPA.  Она одна из активных аболиционистов. Были вместе 

и в Окленде. А потом мы многократно встречались на разных европейских 

конференциях, потом Моника приезжала в Санкт-Петербург на наши 

конференции до тех пор, пока однажды наше Генконсульство в Варшаве 

выдало Монике визу… со дня окончания конференции. Больше Моника по 

понятным причинам к нам не ездит…  

Моника бывала у нас дома, а я у Моники в ее кабинете в Варшавском 

университете. А 6 дней тому назад Моника написала комментарий к нашим с 

Наташей фотографиям в Фейсбуке: «No kak prijatno Was widiet». А нам всегда 

приятно встречаться с Моникой, обсуждать события текущие, делиться 

воспоминаниями. 

 

С проф. Моника Платек в Бильбао, 2012 
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У нас в Санкт-Петербурге слева Ольга Зигмунт (Германия), Наташа, я, Моника, Анна 

Маркина (Эстония) и проф. А.Л. Репецкая (Иркутск)  

 

 

О Париж! Праздник, который всегда со мной! А в Париже PhD Gilles 

Favarel-Garrigue! Жиль свободно говорит по-русски, прекрасный социолог, 

организатор в Париже семинара о полиции, на котором по его приглашению 

выступал и я. А еще Жиль с женой устроили однажды нам прием, 

демонстрируя традиции французской кухни. И «Bordeaux» из винограда 

определенного года с определенного склона определенного виноградника мы 

закусывали соответствующим сыром…  

Жиль бывал у нас дома в Санкт-Петербурге, и мы встречаемся каждый 

раз, когда бываем с Наташей в Париже. 
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Жиль у нас дома в Санкт-Петербурге 
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С Жилем в Париже (май 2019 г.) 

 

А еще в Париже есть криминолог Prof. Thomas Gilly. Он был 

заинтересован в сотрудничестве с Россией, неоднократно бывал в Санкт-

Петербурге. Организовал ряд конференций. Сам участвовал в конференции 

Европейского криминологического общества.  

По его инициативе родился совместный труд: T. Gilly, Y. Gilinskiy, V. 

Sergevnin (Eds) The Ethics of Terrorism: Innovative Approaches from an 

International Perspective. - Charles C Thomas Pub Ltd, 2009. 

Томас и сейчас иногда пишет нам письма. 



66 
 

 

С Prof. Thomas Gilly (Хельсинки, 29003) 

 

Prof. Katarzina Laskowska (Польша) не пропускает ни одной 

конференции в Санкт-Петербурге! Даже, когда у нее был перелом ноги: в 

гипсе, на костылях, она выступила в 2019 г. с докладом. Катаржина месяцами 

сидела в петербургских библиотеках, изучая статистику, географию 

преступности в России. В результате - монография 2016 года, в переводе с 

польского - «Преступность в России с перспективой криминологии и 

уголовного права», 525 страниц с многочисленными таблицами и картами. В 

перечне использованной литературы труды многочисленных российских 

авторов. Бывая в Петербурге, Катаржина заглядывает и к нам домой. А я 

неоднократно выступал на конференциях в Белостоке, где работают и 

Катаржина, и проф. Эмиль Плывачевский, о котором чуть ниже.  
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Prof. Katarzina Laskowska (Санкт-Петербург, 2012) 
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С Prof. Emilio Viano (США) мы познакомились на одной из европейских 

конференций. Это было время, когда зарубежные ученые искренне 

интересовались происходящим в освобожденной от советского режима 

России. Я пригласил Виано в Санкт-Петербург, он приехал зимой, явно не 

рассчитывая на наши морозы. Он стойко держался в легких ботинках и шапке 

без «ушей». (Когда-то так же приехал к нам зимой Klaus Sessar. Он не долго 

терпел и купил зимнюю шапку в Гостином Дворе).  

Мы продолжаем часто встречаться с Виано на конференциях IPPF (Льеж, 

Хельсинки, Бангкок) и ESC. 

 

 

                                             Prof. Emilio Viano, Барселона, 2008 
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С Prof. Emilio Viano в СИ РАН (Санкт-Петербург, 1992) 

 

 

И снова Польша (Монику Платек и Катаржину Лясковску мы уже 

вспоминали). Польские коллеги активно принимают участие в конференциях 

ESC, приглашают нас на свои конференции и бывали у нас. 

 

 

Prof. Emil Plywaczewski, декан юридического факультета Белостокского 

филиала Варшавского университета. Постоянный участник конференций ESC. 

Организатор конференций в Белостоке, представлял польскую часть 

«шелкового пути» в Гонконге. Мы вместе выступали с докладами в Академии 

полиции Нидерландов. Были на мировых криминологических Конгрессах в 

Сеуле и Рио-де-Жанейро, на конференции в Японии.  
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С проф. Эмилем Плывачевским в Рио-де-Жанейро, 2003 
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С проф. Э. Плывачевский, проф. К. Ласковска, Белосток, 2009.  
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С проф. Э. Плывачевским, Гент, 2019 
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Prof. Krzysztof Krajewski (Польша, Краков) – известный польский 

криминолог, участник всех конференций ESC. Организатор европейской 

конференции в Кракове (2005 г.). Знает русский язык, но предпочитает 

общаться на английском. 

 

 

 

Второй справа Prof. Krzysztof Krajewski, слева от него уже известный нам Prof. Kerner, 

Краков, 2005 
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Слева Я. Гилинский, проф.  Кернер, проф. Крайевский, проф. А. Добрынин (Литва), 

(Бильбао, 2012) 

 

 

Еще одна постоянная участница международных конференций из 

Польши Prof. Beata Grusnicska. При встрече всегда беседует со мной и 

Наташей.  
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Справа проф. Беата Грушницка, Стокгольм, 2003  

 

 

 

 

Из немецких криминологов нельзя не вспомнить Prof. Manfred Brusten 

(Вупперталь). Он один из представителей критической криминологии и 

исследователь деятельности полиции (именно он провел исследования, 

подтверждающие   селективность   деятельности полиции). Он нередко 

приезжал в Москву и Санкт-Петербург, один и с женой. 
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Prof. Manfred Brusten с женой, Санкт-Петербург, 2004 

 

 

Prof. Nils Christie (Норвегия) – целая эпоха в криминологии. Я 

познакомился с ним еще в Москве в 1983 г. на конференции, организованной 

академиком В.Н. Кудрявцевым. Тогда я и мечтать не мог о встречи с Нильсом 

в Норвегии, Швеции, Испании… Именно по приглашению Нильса я в 1990 г. 

оказался на конференции в Швеции (москвичи очень удивились, увидев меня, 

какого-то ленинградца, в Стокгольме…). Позднее мы встречались с Нильсом 

на всех конференциях ESC, Балтийских криминологических конференциях, 

познакомились домами. Я был дома у Нильса и его жены, они были у нас.  
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Проф. Нильс Кристи готовится выступать на кафедре в РГПУ (Санкт-Петербург), 

первая слева – его жена 

 

Нильс Кристи был настоящий либерал и гуманист. Более десятка его книг 

на русском и английском языках стоят у меня на книжной полке. Названия 

некоторых книг говорят сами за себя: «Пределы наказания», «Причиняя боль. 

Роль наказания в уголовной политике». Эта серия книг вышла в издательстве 

«Алетейя» как проект «Либерализация права. От репрессий к милосердию».  

Нильс Кристи писал об «особых людях» - с различного вида 

психическими отклонениями. Но для Нильса не было никаких «отклонений». 

Этому посвящена его книга «По ту сторону одиночества. Сообщества 

необычных людей» (Калуга, 1993). Более того, он организовал нашу с 

Наташей поездку в две норвежских деревни с «необычными людьми». По его 

же инициативе в Ленинградской области была построена и открыта деревня 

«Светлана» для людей с серьезными психическими отклонениями. 
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Нильс Кристи на презентации своих книг в Москве  

 

Нильс часто бывал и на наших Балтийских криминологических 

конференциях. В целом его труды, профессиональная и общественная 

деятельность внесли огромный вклад в развитие мировой и российской 

криминологии, девиантологии (достаточно назвать монографию Н. Кристи и 

К. Бруун «Удобный враг. Политика борьбы с наркотиками в Скандинавии», 

М., 2004 с автографом «Dear Yakov…Your friend Nils»), социологии. 
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А после презентации книг – прием в Посольстве Норвегии в Москве 

 

 

А вот основоположником критической криминологии был Prof. Ian 

Taylor (Манчестер, Великобритания). Его труды по критической 

криминологии, эмпирические исследования «по следам Ф. Энгельса» - в 

Шеффилде и Манчестере – внесли значительный вклад в развитие 

современной криминологии.  

Ян Тэйлор сделал многое и для налаживания связей между Санкт-

Петербургом и Манчестером. Он участвовал в нашей конференции в 

Петербурге и пригласил меня на конференцию в Манчестер.  
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В центре Prof. Ian Taylor (Сан-Себастьян, Испания, 1997) 
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Профессор Ян Тэйлор (в красном галстуке), справа проф. К. Зессар, еще правее 

проф. Эмилио Виано (Санкт-Петербург, 90-е) 
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Prof. John Spenser (Великобритания) - постоянный участник как 

конференций ESC, так и наших Балтийских криминологических конференций. 

В 2018 г. в Сараево с его подачи отметили выход Джона на пенсию. Стареем… 

 

 

С Prof. John Spenser (Великобритания) Сараево, 2018 
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Prof. Edward Gondolf (США) известен своими работами по 

виктимологии, семейному насилию. Неоднократно бывал в Санкт-Петербурге, 

выступая на семинарах Криминологического клуба. Встречались мы и на 

других международных конференциях. 

 

 

 

 

 

С Prof. Edward Gondolf, Бухарест, 2004 
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Prof. Louise Shelley (США) уже «засветилась» выше – с Зигфридом 

Ляммихом во Фрайбурге. Луиза очень интересовалась проблемами 

преступности в России, особенно – организованной. Дискутировала со мной 

по этому поводу. Часто бывала в Санкт-Петербурге, участвовала в выпусках 

одного из российских журналов. Мы помогли найти ей квартиру, в которой 

она жила в Питере.  

Бывала во Фрайбурге. А увидев меня на конференции в Киото, 

воскликнула: - Куда ни приедешь, всюду Гилинский!  

 

 

Впереди Луиза Шелли, за ней – я (Киото, 2004) 

 

Раз дело дошло до Киото пора вспомнить замечательных японских 

коллег. 
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Prof. Ueda Kan – японский криминолог, много сделавший для 

взаимосвязи японских и российских коллег. Владеет русским языком. Был на 

стажировке в Москве, и всегда с благодарностью вспоминает проф. Н.Ф. 

Кузнецову, которая курировала его пребывание в России. На русском языке 

вышла его монография «Преступность и криминология в современной 

Японии» (М., 1989). У меня она с его каллиграфической дарственной 

надписью.  Бывал он с группой японских коллег и у нас в Санкт-Петербурге. 

Это были времена свободы, когда я мог организовать посещение ими одной их 

колоний под Петербургом и встречу в Институте Генеральной прокуратуры.  
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У нас дома, 2004 (проф. Уэдо Кан в центре, третий слева) 
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С проф. Уэда Кан в Киото (2004) 

С проф. Уэда Кан в Киото, 2011 
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А еще в Японии всегда приветливый и дружелюбный проф. Minoru 

Yokoyama. Он провел со мной экскурсию по Токио. Бывал на конференциях в 

Ирландии, Польше, Йокогаме. Всегда появляется на конференциях с сумкой 

подарков и дарит их каждому участнику! Часто бывает со своей женой, 

веселой Юмико. 

 

  

Проф. Минору Йокояма и проф. И. Мацкевич (Кобэ, 2011) 
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С проф. Минору Йокояма в Йокогаме (2014) 
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Минору с Юмикой, Белосток (Польша), 2015 
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Как уже говорилось, именно проф. Миядзава просил меня руководить 

работой двух сессий Мирового криминологического Конгресса в Кобэ. 

 

 

С проф. Миядзава, Кобэ, 2011 

 

 

 

Prof. Ferenc Irk (Венгрия) долгие годы возглавлял Институт 

криминологии и криминалистики в Будапеште. На его базе проводились 

международные конференции, инициируемые проф. Klaus Sessar, в которых я 

принимал участие. Мы неоднократно бывали на этих конференциях, а Ференц 

бывал в Питере и у нас дома.  
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Слева проф. Ференц Ирк (Венгрия), справа проф. Мирослав Шейност (Чехия), 

Амстердам, 2004. 
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Слева проф. Ференц Ирк, проф. Манфред Брустен, его жена, проф. Минору Йокояма в 

Сеуле, 1998 

 

 

 

Prof. Miroslav Scheinost (Чехия) многие годы возглавлял Институт 

криминологии в Праге. Был непременным участником конференций ESC, а в 

2014 г.  был организатором такой конференции в Праге. Представлял Чехию 

на «шелковом пути» в Гонконге.  
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Проф. М. Шейност (Стокгольм, 2007) 
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В Институте криминологии (Прага, 2011). В центре проф. Мирослав Шейност,  

справа Я. Костюковский и Петр Пойман (Чехия).  

 

 

Dr. Petr Poiman – другой представитель Чехии в мире криминологии, 

социологии. Мы подружились домами. Петр бывал у нас в Санкт-Петербурге, 

мы у него в Праге. Петр организовал и нашу поездку в Прагу в 2011 г. на 

созданный Вацлавом Гавелом «Форум 2000» (для В. Гавела он оказался 

последним…).  
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С проф. Ф. Зимбардо (слева) и П. Пойманом (справа). Прага, 2011 

 

 

На одной из конференций ESC ко мне подошел Dr. Walter Kegö (Швеция) 

и спросил о возможности сотрудничества. Он представлял Institute for Security 

and Development Policy. Я не возражал, и наше сотрудничество проявилось в 

разных форматах. Мы с Наташей были в Институте и ознакомились с его 

работой. Позднее я выступил с лекцией для сотрудников Института. Был 

организован семинар в Санкт-Петербурге с участием Dr. Walter Kegö и 

представителей стран Балтии (Россия, Швеция, Эстония, Латвия, Литва, 

Польша). По результатам был издан сборник «Organized Crime and the 

Financial Crisis. Recent Trends in the Baltic Region» (Stockholm, 2011). 

С Вальтером мы переписываемся до сих пор. 
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С Dr. Walter Kegö, Стокгольм, 2009 
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Institute for Security and Development Policy (Стокгольм). За столом переговоров. 

Второй слева - Walter Kegö. 
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В Institute for Security and Development Policy (Стокгольм). На фоне книг, изданных 

Институтом, в числе которых одна наша, вышеназванная. 

 

 

 

 

Prof. Ezzat Fattach (Канада) – один из крупнейших представителей 

виктимологии (наука о жертве). Мы неоднократно встречались и беседовали 

на конференциях ESC и не только.  



100 
 

 

С Prof. Ezzat Fattach, Кобэ, 2011 

 

 

Первая конференция Европейского криминологического общества (ESC) 

состоялась в 2001 г. в Лозанне. Одним из ее организаторов был Prof. Martin 

Killias (Швейцария). С тех пор мы постоянно встречаемся и дружески 

общаемся на конференциях ESC.  
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С Prof. Martin Killias, Льеж, 2010. 

 

 

Много лет я каждый год летал на криминологические симпозиумы в 

Стокгольм. И, конечно же, главным организатором был Prof. Jerzy Sarnecki. 

Он как-то особенно тепло встречал представителя России, и мы с ним 

говорили далеко не только о преступности…   
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Prof. Jerzy Sarnecki справа от меня. Крайний справа, как читатель уже знает, - проф. 

К. Краевский (Краков), Стокгольм, 2007 

 

В центре проф. Й. Сарнецкий, справа за ним – проф. Кауко Аромаа Стокгольм, 2006  
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C Prof. Louk Hulsman (Нидерланды) я познакомился еще в 1980 г. в 

Москве на первой международной криминологической конференции, 

организованной академиком В.Н. Кудрявцевым. Но тогда я еще мало что 

соображал… А вот позднее мы неоднократно выступали вместе на 

международных конференциях в Осло, Уэльсе и др.  

Лук был блестящим лектором. На конференции в Уэльсе 

присутствующие студенты громом аплодисментов прерывали его доклад.  

К сожалению, у меня не сохранились хорошей фотографии Prof. Louk 

Hulsman. Он был очень скромным, прятался где-то в задних рядах. 
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Prof. Louk Hulsman третий справа во втором ряду. Третий слева во втором ряду – 

проф. Нильс Кристи. Второй слева в первом ряду – проф. Виктор Юстицкий (Литва)  

Осло, 1995.  
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Во многих криминологических конференциях, начиная с Лозанны (2001) 

принимал участие Prof. Menahem Amir (Израиль).   А в Санкт-Петербурге он 

даже песни пел. К сожалению, и его уже нет среди нас…  

 

Prof. Menahem Amir перед памятником жертвам Холокоста, Варшава, 2001. 
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С проф. Menahem Amir, Бильбао, 2012 

 

 

Один из основателей «критической (радикальной) криминологии», 

«культуральной криминологии» Prof. Jock Young (Великобритания). Не буду 

хвастаться, мне не довелось познакомиться с ним поближе и побеседовать на 

интереснейшую для меня тему критической и культурльной криминологии. 

Но пару раз мне довелось слушать его доклады на конференциях ESC, а его 

книги занимают почетное место на книжной полке и в моей голове. 
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Второй слева Prof. Jock Young, справа от него проф. А. Добрынин (Литва) 

Стокгольм, 2003 

 

Раз засветился (не первый раз) проф. А. Добрынин из Литвы, не пора ли 

нам перейти к ближайшим уважаемым коллегам из Латвии, Литвы, Эстонии, 

Украины?  

Не удивительно, что с коллегами из этих стран мы сотрудничали со 

времен их вхождения в состав СССР. Более того, по инициативе группы коллег 

из Латвии, Литвы, Эстонии, Ленинграда и Москвы (Ю. Блувштейн, С. 

Босхолов, Я. Гилинский, А. Добрынин, В. Коган, А. Лепс, Э. Раска, Д. Сепс, В. 

Юстицкий) было решено проводить ежегодно Балтийские криминологические 

семинары поочередно в каждой из республик Прибалтики и в Ленинграде 

(позднее Санкт-Петербурге). Первый Балтийский криминологический 

семинар состоялся в Эстонии, на хуторе под г. Тарту в 1987 г. Это был 
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свободный обмен мнениями криминологов-единомышленников, чьи взгляды 

выходили за рамки советского официоза. 

Балтийские криминологические семинары/конференции давно переросли 

в международные с участием коллег из Европы, США, стран Азии.  

 

С Prof. Ando Leps (Эстония) мы дружны со старо-советских времен. Я 

был у него оппонентом по докторской диссертации.  

 

 

 

С проф. Андо Лепсом, Барселона, 2008 
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С Андо Лепсом в старом Таллинне (2010) 

 

 

Так же, как с Prof. Eduard Raska (Эстония). Благодаря А. Лепсу и Э. Раска 

нам удавалось в страшное зацензуренное советское время публиковать в 

Эстонии результаты наших эмпирических исследований, что было absolutely 

impossible в РСФСР….  

 

В свободной Эстонии Э. Раска возглавлял Академию полиции. К 

сожалению, и он уже ушел из жизни… 

В число известных эстонских криминологов входят также Анна 

Маркина, Юри Саар и Уно Траат.  
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Dr. Uno Traat (Эстония), Таллин, 2016 
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С Анной Маркиной и Юрием Саар (Вильнюс, 2011) 

 

 

Криминологи Литвы давно входят в мировую криминологию. 

Профессора Ю. Блувштейн, А. Добрынин, В. Юстицкий, доктора Algimantas 

Cepas, Laima Zilinskiene и др. 

Монография Ю. Блувштейна и А. Добрынина «Основания криминологии. 

Опыт логико-философского исследования» (Минск, 1990) явилась 

откровением в свое время.  
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Проф. Ю.Д. Блувштейн и Э. Раска с женой (Эстония, 1987). Первый Балтийский 

криминологический семинар.  
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              Dr. Algimantas Cepas, Литва 

 

Именно за подписью Algimantas Cepas мой диплом члена Литовской 

Криминологической Ассоциации, чем я весьма горжусь. 
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Слева направо: Dr. Laima Zilinskiene (Литва), Я. Гилинский, Анна Маркина 

(Эстония), Александр Добрынин (Литва). Любляны, 2009 
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С Анной Маркиной, Амстердам, 2004

 

С А. Добрыниным и Д. Зигель, Бильбао, 2012 



116 
 

Криминологию Латвии представлял Дзидрис Сепс, а ныне Андреас 

Вилкс. Именно они организовывали Балтийские криминологические 

семинары на территории Латвии. 

 

Проф. Дзидрис Сепс (Латвия), проф. Ежи Ясиньский (Польша), Рига, 1992  
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С проф. Ежи Ясиньским (Польша) я познакомился в Москве у проф. В. 

Когана, а позднее мы встречались на многих конференциях.  

 

 

Проф. Андреас Вилкс (Санкт-Петербург, 1995) 
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Украинская криминология и уголовное право имеют давние богатые 

традиции. Профессор Анатолий Петрович Закалюк участвовал в ряде 

европейских конференций, начиная с первой – в Лозанне, 2001.  

Тогда же – в Лозанне была и проф. Татьяна Андреевна Денисова, 

которая неоднократно бывала и у нас в Санкт-Петербурге, всегда с большой 

нежностью относясь к нам. Ее смерть 07.01.2021 стала тяжелой 

неожиданностью для нас…  

 

 

В центре проф.  А.П. Закалюк и проф. Т.А. Денисова, Лозанна, 2001 

 

Хорошо известен проф.  Павел Львович Фрис. Правда виделись мы с ним 

раз и давно, но зато переписываемся до сего дня. 
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Проф. Павел Львович Фрис (Украина) 

 

А вот проф. Олена Юрьевна Шостко была на многих европейских 

конференциях, где мы обычно и встречаемся.  
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С проф. Олена Шостко, Порто, 2015 

 

 



121 
 

 
С проф. Олена Шостко, Прага, 2014. 

 Удачный доклад на Европейской конференции – победа!  
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С проф. Василем Ивановичем Покладом нам удалось встретиться лично 

в Луганске в 2011 г. до событий 2014 года… Ну, а переписываемся мы 

постоянно. 

 

В.И. Поклад стоит за сидящей Наташей, Луганск, 2011 

 

Конечно, мне удалось упомянуть далеко не всех зарубежных коллег, с 

коими довелось встречаться, общаться. Приношу искренние извинения всем 

тем, кого не вспомнил, не упомянул. Это всего лишь результат весьма 

стареющей памяти и необъятности встреч. Хочется надеяться, что и мы 

останемся в памяти зарубежных коллег.  

Боюсь, что эпидемия COVID-19 надолго разлучила нас. Надежда на 

продолжение конференций ESC, мировых конгрессов, Балтийских 

конференций, в которых нам удалось бы еще поучаствовать, не велика.  Тем 

ценнее то, что имело место быть…  


	Ну, и конечно же, директор Института Prof. Hans-Jörg Albrecht, с которым мы постоянно встречались и в Институте, и на международных конференциях, и в Санкт-Петербурге. Именно благодаря Х.-Й. Альбрехту я имел возможность в 2012, 2016 гг. поработать в б...
	Prof. Krzysztof Krajewski (Польша, Краков) – известный польский криминолог, участник всех конференций ESC. Организатор европейской конференции в Кракове (2005 г.). Знает русский язык, но предпочитает общаться на английском.


